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Последняя суббота 
апреля – Международ-
ный день ветеринарно-
го врача.

Исторической родиной 
ветеринарии считается Франция. В XVIII веке 
в Лионе открылась первая школа для врачей, 
которые лечат животных.

Факультет ветеринарной медицины был от-
крыт в Алтайском государственном сельско-
хозяйственном институте, ныне Алтайском 
государственном аграрном университете,  
в 1962 году. Истоком создания факультета явля-
лась кафедра основ ветеринарии, созданная на 
базе эвакуированного на Алтай из Ленинграда  
в 1942 году Пушкинского сельскохозяйственного 
института. В 1996 году факультет был преобра-
зован в институт ветеринарной медицины АГАУ.

  КАЛЕНДАРЬ «АП» .

586,7  млн руб. 
направят в Алтайском крае 
на заключение социальных 
контрактов
Всего в 2022 году планируют подписать око-

ло 8 тысяч таких соглашений. Большинство 
контрактов заключат по направлениям: поиск 
работы, развитие индивидуальной предприни-
мательской деятельности и ведение личного 
подсобного хозяйства.
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В мае – по-новому
  ЗАКОНЫ .

Следующий номер газеты выйдет в четверг, 5 мая.

Ветер южный, 3-8 м/с, днем до 16 м/с. 
Шторм. Пожароопасность 4-го,  
в Угловском районе 5-го класса. 

+24о +29о +25о +27о

+22о +27о

день +7о +12о

ночь

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный,  
ночью 3-8 м/с, местами порывы 
до 13 м/с, днем 6-11 м/с,  
местами порывы до 18 м/с. 
Шторм. 

1 мая

в Барнаулев крае сегодня

Любимый город 
к праздникам готов
Алтайский край и Барна-
ул готовятся к майским 
праздникам. Улицы и зда-
ния украсили флаги, плака-
ты. Волонтеры раздают 
георгиевские ленточки. 
Люди изучают програм-
мы праздников, чтобы не 
пропустить самое важное 
и интересное. И делают 
свои города и села чище: 
в массовых субботниках 
участвовали тысячи зем-
ляков.

Месяц чистоты
Наводить порядок в регионе на-

чали задолго до масштабных суб-
ботников, которые приурочены 
к Празднику Весны и Труда и за-
вершению месячника санитарной 
очистки. Весь апрель в населенных 
пунктах и их окрестностях про-
водились акции по сбору мусора, 
а в последнюю декаду месяца не-
которые полигоны ТБО бесплатно 
принимали собранные на суббот-
никах ветки и листву.

Порой холодная и дождливая по-
года не позволяла выйти на уборку, 
и несколько экологических акций 
пришлось перенести. Но в солнеч-
ные дни желающих внести вклад 
в создание чистоты было немало. 
Одними из первых на субботники 
вышли барнаульцы. Еще неделю 
назад в краевой столице очища-
ли парк имени Ленина, в акции 
участвовали свыше 500 человек.

– Когда разом, приложив макси-
мум усилий, наведешь порядок, то 
и поддерживать его потом в разы 
проще. А мусора здесь, к сожале-
нию, с осени по весну накаплива-
ется достаточно много, – рассказала 
председатель общественного совета 
партийного проекта «Чистая стра-
на», депутат Барнаульской гордумы 
Кристина Юстус.

Молодое поколение также ре-
шило не дожидаться общегород-
ского субботника. Неделю назад 
для них были проведены «Чистые 
игры» – квест в формате команд-
ных соревнований по сбору и со-
ртировке мусора. Участниками 
акции стали больше 150 человек. 

Следующие игры пройдут в Бар-
науле этой осенью.

– За месячник санитарной очист-
ки было сделано многое. И во дво-
рах прибрались, и на дорогах. Мы 
видим, что желание почистить 
свой город, пообщаться, подышать 
воздухом все-таки у барнаульцев 

осталось, – отметил глава Барнаула 
Вячеслав Франк.

Ни листика, ни фантика
Вчера в Барнауле прошла самая 

масштабная уборка в году. В ней 
участвовали 32 тысячи человек –  

рабочие и служащие, студенты 
и учащиеся, активные пенсионеры. 
Для сбора и вывоза мусора привлек-
ли 123 единицы спецтехники. Из 
города и пригородной зоны выве-
зено не меньше двух сотен машин 
с собранным хламом.

В России семьи с деть-
ми от 8 до 17 лет по-
лучат пособие, трудоу-
строенные подростки 
сохранят социальные 
доплаты, а газ для 
Вечных огней на ме-
мориалах станет бес-
платным. Подробнее 
о законах, вступивших 
в силу с начала нового 
месяца, читайте в на-
шем материале.

Защита детей
Подростки, которые явля-

ются получателями пенсии 
по инвалидности или потере 
кормильца, при трудоустрой-
стве через центр занятости со-
хранят социальные доплаты. 
Также закон распространяется 
на молодежь до 25 лет, которая 
обучается по очной форме.

Неуместное сравнение
За публичное отождествле-

ние роли СССР и фашистской 
Германии в ходе Второй миро-
вой войны устанавливается 
штраф. Для граждан – до 2 ты-
сяч рублей либо администра-
тивный арест на 15 суток, для 
должностных лиц – до 4 тысяч 
рублей, для юридических лиц –  
до 40 тысяч рублей. При по-
вторном нарушении наказание 
ужесточат.

Пособие на детей
С 26 апреля на «Госуслугах» 

идет кампания по приему за-
явлений на новую выплату для 
семей с детьми от 8 до 17 лет. 
С 1 мая заявления будут на-
правляться в ПФР. На поддерж-
ку могут рассчитывать семьи со 
среднедушевым доходом ниже 
прожиточного минимума по 
региону. При этом будут учи-
тываться доходы и имущество.

Соцвыплаты не спишут
Единовременные выплаты 

и социальные пособия не смо-
гут списать с банковских счетов 
гражданина без его согласия. 

Если человек передумал отда-
вать господдержку в счет долга, 
он может в течение 14 дней ото-
звать средства обратно.

Тайна останется тайной
Кредитным организациям 

запретят предоставлять компе-
тентным органам иностранных 
государств, включая судебные, 
сведения о клиентах и совер-
шаемых ими операциях.

Быстрые платежи
Максимальная сумма од-

ной транзакции в Системе 
быстрых платежей увеличена 
до 1 миллиона рублей.

Бесплатный газ
Вечный огонь и Огонь памя-

ти на воинских захоронениях 
и мемориальных сооружениях 
будут работать бесперебойно. 
Поставки ресурса станут осу-
ществляться бесплатно.

Вывод из-за границы
До 5 мая компании должны 

будут расторгнуть договоры 
о размещении депозитарных 
расписок на зарубежных плат-
формах. С иностранного рынка 
уйдут ценные бумаги крупней-
ших российских компаний – 
«Газпрома», МТС, Сбербанка 
и других.

Отцовский капитал
С 1 мая расширяются воз-

можности для отцов полу-
чить материнский капитал. 
Закон также устанавливает 
возможность перехода права 
на материнский капитал к де-
тям в равных долях в случае 
смерти мужчины, одного вос-
питывающего двоих и более 
детей.

Контролируемые товары
Правительство РФ будет 

утверждать перечень кон-
тролируемых товаров и тех-
нологий в рамках экспортного 
контроля. Это необходимо для 
оптимизации существующей 
процедуры.

Никита ИВАНОВ

Памятники тоже стали чище.Саженцы черемухи украсят Ленинский проспект.

Настроение – весеннее!

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .

1 мая – Праздник Весны и Труда

Уважаемые жители  
Алтайского края!

Поздравляем вас с Праздником Весны 
и Труда!

Первомай объединяет всех, кто любит свое дело, 
кто трудом славит Родину, кто вносит вклад в ее раз-
витие. В этот день в Алтайском крае мы благодарим 
всех, кто честно трудится для родного региона.

Сегодня в условиях неблагоприятного воздействия 
внешнеэкономических факторов на наш регион воз-
ложена ответственная миссия продовольственного 
обеспечения страны. На государственном уровне 
решаются вопросы поддержки предприятий агропро-
мышленного сектора, других отраслей экономики, 
малого бизнеса, социальной сферы, граждан. Предпри-
нимаемые Правительством Российской Федерации, 
краевыми властями меры способствуют сохранению 
благосостояния, укреплению стабильности, появле-
нию новых производств.

Все мы настроены решительно продолжать курс 
развития нашего любимого Алтайского края.

Выражаем вам признательность за труд, верность 
любимому делу, сохранение лучших профессиональ-
ных традиций! Желаем бодрости, крепости духа, 
здоровья и хорошего настроения!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

(Окончание на 4 стр.)
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КОММЕНТАРИИ .

  ПРИОРИТЕТЫ .

29 апреля на сессии Ал-
тайского Заксобрания 
губернатор края Вик-
тор Томенко выступил 
с докладом о работе 
регионального прави-
тельства в 2021 году. 
Это его четвертый 
годовой отчет перед 
депутатами на посту 
главы региона. В сво-
ем выступлении он не 
только подвел итоги 
деятельности испол-
нительной власти, но 
и оценил перспективы 
развития края в теку-
щем году.
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����������

Г у бернат ор расс ка за л 
о положении дел в различных 
отраслях, о принятых и реа-
лизованных правительством 
края мерах по обеспечению 
устойчивости экономики, со-
циальной сферы, поддержке 
населения и бизнеса. Уже в на-
чале своего выступления он 
подчеркнул, что на развитие 
экономической и социальной 
сферы, общественной жизни 
региона в минувшем году по-
влиял целый ряд факторов, 
главным образом внешних, 
не поддающихся какому-то 
осмысленному управлению 
и влиянию со стороны регио-
нальных властей.

Работу приходилось строить 
в условиях пандемии, потре-
бовавшей мобилизации всей 
системы здравоохранения 
края. При этом коронавирус 
оказал серьезное негативное 
влияние на демографическую 
ситуацию.

– Рекордные показатели 
смертности и естественной убы-
ли – это реальность 2021 года, 
с которой нам всем предстоит 
продолжить бороться, – отме-
тил Виктор Томенко. – И одна 
медицина с этими вызовами не 
справится, здесь необходимо 
вовлечение всей вертикали вла-
сти и всех ее ветвей, и общества, 
и самого населения.

Другим обстоятельством 
прошлого года глава региона 
назвал восстановление деловой 
активности и экономической 
жизни в целом. После серьез-
ных потрясений 2020 года 
для таких сфер, как торговля, 
транспорт, услуги и обществен-
ное питание, туризм, и для 
некоторых других в 2021 году 
положение дел заметно улуч-

шилось. А где-то отмечается 
и возвращение к допандемий-
ному уровню.

В 2021 году наблюдался вос-
становительный рост эконо-
мики. По оценкам специали-
стов, валовой региональный 
продукт превысит 770 млрд 
рублей. В денежном выра-
жении прирост более чем на 
100 млрд. Промышленность 

региона продемонстрирова-
ла положительную динамику 
после непростого первого пан-
демийного года.

Объем валовой продукции 
сельского хозяйства превысил 
240 млрд рублей, что в полтора 
раза больше объема 2020 года. 
При этом оборот розничной тор-
говли составил практически 
400 млрд рублей и вышел на 

положительные темпы роста 
к уровню предыдущего года.

На развитие экономики в ми-
нувшем году было направлено 
124,4 млрд рублей инвестиций 
в основной капитал, в том чис-
ле 105,3 млрд – внебюджетные 
инвестиции. При этом средне-
месячная заработная плата под-
росла на 9,3% и составила 32 839 
рублей. Доходы консолидиро-
ванного бюджета региона уве-
личились на 12% и превысили 
173 млрд рублей, а собственные 
доходы выросли на 20%.

П������������� 
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Индекс промышленного 

производства в 2021 году соста-
вил 101,7%. Около 85% вклада 
в этот показатель обеспечива-
ют предприятия обрабатываю-
щих отраслей промышленно-
сти. На 11% увеличился объем 
промышленного экспорта. 
В абсолютном выражении он 
превысил 500 млн долларов.

Основные инвестиционные 
вложения направлялись в до-
бычу полиметаллических руд, 
энергетику, производство рези-
новых и пластмассовых изде-
лий и производство транспорт-
ных средств. На эти средства 
закупалось новое оборудова-
ние, осваивался выпуск пер-
спективных видов продукции, 
проводились мероприятия по 
снижению негативного воздей-
ствия на окружающую среду.

Аграрии края также завер-
шили год с высокими темпами 
роста производства – 118,3%. 
Собрали почти 5,6 млн тонн 
зерна. Это на 40 с лишним про-
центов выше уровня 2020 года 
и почти на 20% выше среднего 
пятилетнего уровня. В резуль-
тате по намолоту зерновых 
в рейтинге регионов России Ал-

тайский край занял четвертое 
место. Сохранены лидирующие 
позиции по производству яро-
вой пшеницы, гречихи и овса.

– В прошлом году получе-
ны рекордные за всю исто-
рию края результаты как по 
валовому сбору, так и по уро-
жайности масличных культур 
и подсолнечника, – отметил 
Виктор Томенко. – Валовой сбор 
масличных культур составил 
1,6 млн тонн. Это позволило 
увеличить экспорт продукции 
агропромышленного комплек-
са до 432 млн долларов. Экспорт 
зерновых вырос на 75 процен-
тов, масложировой продукции 
– почти на 40 процентов.

Алтайский край продолжает 
оставаться одним из ведущих 
животноводческих регионов 
России. По поголовью круп-
ного рогатого скота занимает 
четвертое место среди всех 
регионов страны.
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В прошлом году строитель-

ная отрасль показала более 
чем высокие результаты. 
В Алтайском крае введено 
в эксплуатацию максимальное 
количество жилья за послед-
ние 30 лет – почти миллион 
квадратных метров.

– Новые районы должны 
быть благоустроенными, ком-

фортными для проживания. 
Это значит, там обязательно 
должны быть детские сады, 
школы, поликлиники, а также 
инженерные сети и дороги, – 
сказал Виктор Томенко.

Губернатор напомнил, что 
за четыре года в крае благо-
устроено почти 1100 дворов 
многоквартирны х домов 
и общественных территорий. 
В 2021 году обустроены 64 об-
щественные и 140 дворовых 
территорий. В проекте поуча-
ствовали более 40 муниципа-
литетов.

Кроме того, в 2021 году капи-
тально отремонтировано более 
400 многоквартирных домов, 

расселено 34 тыс. кв. метров 
аварийного жилищного фон-
да, что в 1,4 раза больше, чем 
в 2020 году.

– На нашем особом контроле – 
вопрос обеспечения детей-си-
рот жилыми помещениями, – 
подчеркнул глава региона. – 
Благодаря совместной работе 
с депутатами АКЗС, прокурату-
рой края в 2021 году был най-
ден способ решения многолет-
ней проблемы: обеспечение 
жильем детей-сирот путем пре-
доставления сертификатов. Их 
вручили 125 заявителям. Всего 
детям-сиротам предоставле-
но 511 жилых помещений, что 
на 60 процентов больше, чем 
в среднем за период с 2018 по 
2020 год.

Минимизировать риски, 
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Александр Романенко, 
председатель АКЗС:

– Губернатор представил 
объемный отчет, затрагиваю-
щий практически все сферы 
деятельности правительства 
края. Дан подробный анализ 
работы не только по итогам 
2021 года, но и с начала вступ-
ления главы региона в долж-
ность в 2018 году. Кроме того, 
были высказаны предложе-
ния о дальнейшей работе ре-
гионального правительства, 
отдельным блоком выделены 
вопросы, связанные с преодо-
лением последствий санкций.

Сегодня я очень удовлетво-
рен выступлениями руково-
дителей всех пяти фракций 
Заксобрания. Ни в одном из 
них не прозвучало популист-
ских высказываний. Правиль-
но названы положительные 
моменты и даны конкретные 
предложения для работы над 
решением острых и болезнен-
ных вопросов, которые есть 
у нас в регионе.

Главный из них – низкая 
доходность жителей региона. 
Не менее актуальной остается 
кадровая проблема, поэтому 
сегодня требуется более по-
ступательное движение по 
реализации всех намеченных 
планов в этом направлении.

Еще важно, что в завер-
шение отчета губернатор 
озвучил предложения, ка-
сающиеся нормотворческой 
деятельности нашего регио-
на. Уже сегодня объявлены 
те проекты законов, над ко-
торыми совместно работают 
исполнительная и законода-
тельная власти. Губернатор 
и правительство региона не 
только их поддерживают, но 
и инициируют.

Владимир Семёнов, ру-
ководитель фракции 
ЛДПР:

– Правительство края пред-
принимало меры по стиму-
лированию роста заработной 
платы. Однако инфляцион-
ные процессы просто ниве-
лировали все усилия. Сразу 
можно сказать, что планы по 
индексации зарплат в этом 
году с высокой степенью ве-
роятности не превысят ин-
фляции.

Отдельно необходимо 
отметить действия прави-

тельства в период пандемии. 
Стояла сверхсложная задача: 
с одной стороны, не допустить 
роста заболеваемости и сохра-
нить жизни людей, с другой – 
под держать экономику. 
В данном случае, мне кажется, 
губернатор и правительство 
нашли золотую середину.

За прошедший год проде-
лана большая работа. Многое 
удалось, но остались и нере-
шенные вопросы. За непло-
хими цифрами по итогам 
стоят жизни наших земляков. 
Нынешние вызовы оказали 
консолидирующее действие 
на все политические силы. 
Если недавно говорили, что 
условия работы оппозици-
онных партий с приходом 
новой команды стали более 
комфортными, то сейчас 
отмечаем – у нас есть диалог 
и даже позитивные примеры 
совместной работы. Мы, безу-
словно, стали вовлечены 
в процесс принятия решений, 
а значит, несем и свою долю 
ответственности.

Сергей Матасов, ру-
ководитель фракции 
«Коммунистическая 
партия Коммунисты 
России»:

– Наша фракция в целом 
положительно оценивает ра-
боту губернатора за 2021 год. 
Налицо динамика развития 
экономики края, промышлен-
ности, сельского хозяйства. 
При этом рост заработной 
платы в два раза ниже роста 
доходов региона.

Кроме того, обществен-
ность неоднократно обращала 

внимание на факты неосво-
ения бюджетных средств в 
больших объемах. Проана-
лизировав данное обстоя-
тельство, пришли к выводу, 
что ответственность лежит 
на муниципалитетах. Пра-
вительству необходимо обра-
тить внимание на этот факт. 
Каким-то образом пробудить 
власти на местах от спячки 
и равнодушия.

Положительно оценивая 
работу губернатора, мы, 
в то же время, остались не 
в полной мере удовлетворе-
ны итогами встречи фракций 
с министрами правитель-
ства. Остались без ответа по 
существу наши вопросы о де-
фиците лекарств в аптеках, 
причинах сугубо формаль-
ного подхода Министерства 
строительства и ЖКХ к обра-
щениям депутатов и граждан.

В завершение хотелось бы 
заверить коллег, что наша 
фракция открыта для кон-
структивной работы.

Александр Молотов, 
руководитель фрак-
ции «Справедливая 
Россия – За правду»:

– Оценивая деятельность 
правительства региона за 
прошлый год, следует в оче-
редной раз отметить уже тра-
диционные для последних лет 
плюсы: доходы и расходы кра-
евого бюджета выросли, объ-
ем инвестиций в экономику 
увеличился. Принятые меры 
по стимулированию хозяй-
ственной деятельности спо-
собствовали поступательному 

восстановлению экономики 
края и занятости населения 
до уровня допандемийного 
2019 года.

Что касается минусов – 
население в крае в прошлом 
году продолжило сокращать-
ся, люди и бизнес, по ощуще-
ниям, лучше жить не стали, 
система здравоохранения 
продолжила давать суще-
ственные сбои, цены росли 
и продолжают расти, пробле-
ма неэффективного расходо-
вания бюджетных средств не 
разрешилась… Тем не менее, 
в нынешних политических и 
экономических условиях мы 
все должны не думать о конъ-
юнктурных политических 
амбициях, а сплотиться ради 
достижения общей цели – 
обеспечения процветания 
нашего края и его жителей! 
Поэтому фракция приняла 
решение в целом одобрить 
деятельность Правительства 
Алтайского края в 2021 году.
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КОММЕНТАРИИ .

  ПРИОРИТЕТЫ .

29 апреля на сессии Ал-
тайского Заксобрания 
губернатор края Вик-
тор Томенко выступил 
с докладом о работе 
регионального прави-
тельства в 2021 году. 
Это его четвертый 
годовой отчет перед 
депутатами на посту 
главы региона. В сво-
ем выступлении он не 
только подвел итоги 
деятельности испол-
нительной власти, но 
и оценил перспективы 
развития края в теку-
щем году.
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Г у бернат ор расс ка за л 
о положении дел в различных 
отраслях, о принятых и реа-
лизованных правительством 
края мерах по обеспечению 
устойчивости экономики, со-
циальной сферы, поддержке 
населения и бизнеса. Уже в на-
чале своего выступления он 
подчеркнул, что на развитие 
экономической и социальной 
сферы, общественной жизни 
региона в минувшем году по-
влиял целый ряд факторов, 
главным образом внешних, 
не поддающихся какому-то 
осмысленному управлению 
и влиянию со стороны регио-
нальных властей.

Работу приходилось строить 
в условиях пандемии, потре-
бовавшей мобилизации всей 
системы здравоохранения 
края. При этом коронавирус 
оказал серьезное негативное 
влияние на демографическую 
ситуацию.

– Рекордные показатели 
смертности и естественной убы-
ли – это реальность 2021 года, 
с которой нам всем предстоит 
продолжить бороться, – отме-
тил Виктор Томенко. – И одна 
медицина с этими вызовами не 
справится, здесь необходимо 
вовлечение всей вертикали вла-
сти и всех ее ветвей, и общества, 
и самого населения.

Другим обстоятельством 
прошлого года глава региона 
назвал восстановление деловой 
активности и экономической 
жизни в целом. После серьез-
ных потрясений 2020 года 
для таких сфер, как торговля, 
транспорт, услуги и обществен-
ное питание, туризм, и для 
некоторых других в 2021 году 
положение дел заметно улуч-

шилось. А где-то отмечается 
и возвращение к допандемий-
ному уровню.

В 2021 году наблюдался вос-
становительный рост эконо-
мики. По оценкам специали-
стов, валовой региональный 
продукт превысит 770 млрд 
рублей. В денежном выра-
жении прирост более чем на 
100 млрд. Промышленность 

региона продемонстрирова-
ла положительную динамику 
после непростого первого пан-
демийного года.

Объем валовой продукции 
сельского хозяйства превысил 
240 млрд рублей, что в полтора 
раза больше объема 2020 года. 
При этом оборот розничной тор-
говли составил практически 
400 млрд рублей и вышел на 

положительные темпы роста 
к уровню предыдущего года.

На развитие экономики в ми-
нувшем году было направлено 
124,4 млрд рублей инвестиций 
в основной капитал, в том чис-
ле 105,3 млрд – внебюджетные 
инвестиции. При этом средне-
месячная заработная плата под-
росла на 9,3% и составила 32 839 
рублей. Доходы консолидиро-
ванного бюджета региона уве-
личились на 12% и превысили 
173 млрд рублей, а собственные 
доходы выросли на 20%.
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Индекс промышленного 

производства в 2021 году соста-
вил 101,7%. Около 85% вклада 
в этот показатель обеспечива-
ют предприятия обрабатываю-
щих отраслей промышленно-
сти. На 11% увеличился объем 
промышленного экспорта. 
В абсолютном выражении он 
превысил 500 млн долларов.

Основные инвестиционные 
вложения направлялись в до-
бычу полиметаллических руд, 
энергетику, производство рези-
новых и пластмассовых изде-
лий и производство транспорт-
ных средств. На эти средства 
закупалось новое оборудова-
ние, осваивался выпуск пер-
спективных видов продукции, 
проводились мероприятия по 
снижению негативного воздей-
ствия на окружающую среду.

Аграрии края также завер-
шили год с высокими темпами 
роста производства – 118,3%. 
Собрали почти 5,6 млн тонн 
зерна. Это на 40 с лишним про-
центов выше уровня 2020 года 
и почти на 20% выше среднего 
пятилетнего уровня. В резуль-
тате по намолоту зерновых 
в рейтинге регионов России Ал-

тайский край занял четвертое 
место. Сохранены лидирующие 
позиции по производству яро-
вой пшеницы, гречихи и овса.

– В прошлом году получе-
ны рекордные за всю исто-
рию края результаты как по 
валовому сбору, так и по уро-
жайности масличных культур 
и подсолнечника, – отметил 
Виктор Томенко. – Валовой сбор 
масличных культур составил 
1,6 млн тонн. Это позволило 
увеличить экспорт продукции 
агропромышленного комплек-
са до 432 млн долларов. Экспорт 
зерновых вырос на 75 процен-
тов, масложировой продукции 
– почти на 40 процентов.

Алтайский край продолжает 
оставаться одним из ведущих 
животноводческих регионов 
России. По поголовью круп-
ного рогатого скота занимает 
четвертое место среди всех 
регионов страны.
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В прошлом году строитель-

ная отрасль показала более 
чем высокие результаты. 
В Алтайском крае введено 
в эксплуатацию максимальное 
количество жилья за послед-
ние 30 лет – почти миллион 
квадратных метров.

– Новые районы должны 
быть благоустроенными, ком-

фортными для проживания. 
Это значит, там обязательно 
должны быть детские сады, 
школы, поликлиники, а также 
инженерные сети и дороги, – 
сказал Виктор Томенко.

Губернатор напомнил, что 
за четыре года в крае благо-
устроено почти 1100 дворов 
многоквартирны х домов 
и общественных территорий. 
В 2021 году обустроены 64 об-
щественные и 140 дворовых 
территорий. В проекте поуча-
ствовали более 40 муниципа-
литетов.

Кроме того, в 2021 году капи-
тально отремонтировано более 
400 многоквартирных домов, 

расселено 34 тыс. кв. метров 
аварийного жилищного фон-
да, что в 1,4 раза больше, чем 
в 2020 году.

– На нашем особом контроле – 
вопрос обеспечения детей-си-
рот жилыми помещениями, – 
подчеркнул глава региона. – 
Благодаря совместной работе 
с депутатами АКЗС, прокурату-
рой края в 2021 году был най-
ден способ решения многолет-
ней проблемы: обеспечение 
жильем детей-сирот путем пре-
доставления сертификатов. Их 
вручили 125 заявителям. Всего 
детям-сиротам предоставле-
но 511 жилых помещений, что 
на 60 процентов больше, чем 
в среднем за период с 2018 по 
2020 год.
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Александр Романенко, 
председатель АКЗС:

– Губернатор представил 
объемный отчет, затрагиваю-
щий практически все сферы 
деятельности правительства 
края. Дан подробный анализ 
работы не только по итогам 
2021 года, но и с начала вступ-
ления главы региона в долж-
ность в 2018 году. Кроме того, 
были высказаны предложе-
ния о дальнейшей работе ре-
гионального правительства, 
отдельным блоком выделены 
вопросы, связанные с преодо-
лением последствий санкций.

Сегодня я очень удовлетво-
рен выступлениями руково-
дителей всех пяти фракций 
Заксобрания. Ни в одном из 
них не прозвучало популист-
ских высказываний. Правиль-
но названы положительные 
моменты и даны конкретные 
предложения для работы над 
решением острых и болезнен-
ных вопросов, которые есть 
у нас в регионе.

Главный из них – низкая 
доходность жителей региона. 
Не менее актуальной остается 
кадровая проблема, поэтому 
сегодня требуется более по-
ступательное движение по 
реализации всех намеченных 
планов в этом направлении.

Еще важно, что в завер-
шение отчета губернатор 
озвучил предложения, ка-
сающиеся нормотворческой 
деятельности нашего регио-
на. Уже сегодня объявлены 
те проекты законов, над ко-
торыми совместно работают 
исполнительная и законода-
тельная власти. Губернатор 
и правительство региона не 
только их поддерживают, но 
и инициируют.

Владимир Семёнов, ру-
ководитель фракции 
ЛДПР:

– Правительство края пред-
принимало меры по стиму-
лированию роста заработной 
платы. Однако инфляцион-
ные процессы просто ниве-
лировали все усилия. Сразу 
можно сказать, что планы по 
индексации зарплат в этом 
году с высокой степенью ве-
роятности не превысят ин-
фляции.

Отдельно необходимо 
отметить действия прави-

тельства в период пандемии. 
Стояла сверхсложная задача: 
с одной стороны, не допустить 
роста заболеваемости и сохра-
нить жизни людей, с другой – 
под держать экономику. 
В данном случае, мне кажется, 
губернатор и правительство 
нашли золотую середину.

За прошедший год проде-
лана большая работа. Многое 
удалось, но остались и нере-
шенные вопросы. За непло-
хими цифрами по итогам 
стоят жизни наших земляков. 
Нынешние вызовы оказали 
консолидирующее действие 
на все политические силы. 
Если недавно говорили, что 
условия работы оппозици-
онных партий с приходом 
новой команды стали более 
комфортными, то сейчас 
отмечаем – у нас есть диалог 
и даже позитивные примеры 
совместной работы. Мы, безу-
словно, стали вовлечены 
в процесс принятия решений, 
а значит, несем и свою долю 
ответственности.

Сергей Матасов, ру-
ководитель фракции 
«Коммунистическая 
партия Коммунисты 
России»:

– Наша фракция в целом 
положительно оценивает ра-
боту губернатора за 2021 год. 
Налицо динамика развития 
экономики края, промышлен-
ности, сельского хозяйства. 
При этом рост заработной 
платы в два раза ниже роста 
доходов региона.

Кроме того, обществен-
ность неоднократно обращала 

внимание на факты неосво-
ения бюджетных средств в 
больших объемах. Проана-
лизировав данное обстоя-
тельство, пришли к выводу, 
что ответственность лежит 
на муниципалитетах. Пра-
вительству необходимо обра-
тить внимание на этот факт. 
Каким-то образом пробудить 
власти на местах от спячки 
и равнодушия.

Положительно оценивая 
работу губернатора, мы, 
в то же время, остались не 
в полной мере удовлетворе-
ны итогами встречи фракций 
с министрами правитель-
ства. Остались без ответа по 
существу наши вопросы о де-
фиците лекарств в аптеках, 
причинах сугубо формаль-
ного подхода Министерства 
строительства и ЖКХ к обра-
щениям депутатов и граждан.

В завершение хотелось бы 
заверить коллег, что наша 
фракция открыта для кон-
структивной работы.

Александр Молотов, 
руководитель фрак-
ции «Справедливая 
Россия – За правду»:

– Оценивая деятельность 
правительства региона за 
прошлый год, следует в оче-
редной раз отметить уже тра-
диционные для последних лет 
плюсы: доходы и расходы кра-
евого бюджета выросли, объ-
ем инвестиций в экономику 
увеличился. Принятые меры 
по стимулированию хозяй-
ственной деятельности спо-
собствовали поступательному 

восстановлению экономики 
края и занятости населения 
до уровня допандемийного 
2019 года.

Что касается минусов – 
население в крае в прошлом 
году продолжило сокращать-
ся, люди и бизнес, по ощуще-
ниям, лучше жить не стали, 
система здравоохранения 
продолжила давать суще-
ственные сбои, цены росли 
и продолжают расти, пробле-
ма неэффективного расходо-
вания бюджетных средств не 
разрешилась… Тем не менее, 
в нынешних политических и 
экономических условиях мы 
все должны не думать о конъ-
юнктурных политических 
амбициях, а сплотиться ради 
достижения общей цели – 
обеспечения процветания 
нашего края и его жителей! 
Поэтому фракция приняла 
решение в целом одобрить 
деятельность Правительства 
Алтайского края в 2021 году.
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Губернатор отметил, что 
в прошлом году существенно 
увеличен объем бюджетных 
средств на реконструкцию 
и капитальный ремонт объек-
тов тепло- и водоснабжения – 
в 1,4 раза к уровню 2020 года. 
Он составил почти 2 млрд руб-
лей. По итогам минувшего 
года улучшено качество теп-
лоснабжения для 300 тысяч 
человек, повышены качество 
и надежность водоснабжения 
для 197 тысяч человек.

– Осенне-зимний период 
2021–2022 годов начат своев-
ременно, в настоящее время 
проходит в штатном режиме 
и планово завершается, – за-
верил Виктор Томенко.

Еще одна важнейшая зада-
ча – газификация. По словам 
главы региона, в 2021 году по-
строено более 80 км газовых 
сетей, запущено шесть объек-
тов газоснабжения (в Перво-
майском, Троицком, Советском 
районах, в Новоалтайске, Бар-
науле и Белокурихе), благодаря 
чему более 1300 домовладений 
получили возможность под-
ключиться к природному газу.

В целом с 2018 по 2021 год 
объем бюджетных финансо-
вых вложений достиг почти 
миллиарда рублей. Построено 
свыше 540 километров газо-
вых сетей, к природному газу 
подключено более 17 тысяч 
домовладений.

Одной из мер региональ-
ной поддержки в связи с га-
зификацией жилья является 
единовременная материаль-
ная помощь. В 2021 году ее 
получили 476 жителей края 
на сумму 12,4 млн рублей. 
Кроме того, началась про-
грамма догазификации. По 
итогам года газораспредели-
тельные сети были доведены 
до границ земельных участ-

ков более 2 тысяч домовла-
дений, из них почти тысяче 
подключен газ.
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Несмотря на пандемию, 

в регионе вводили новые 
объекты, развивали систе-
му здравоохранения. Начата 
реализация проекта модерни-
зации первичного звена. По-
строено и реконструировано 
18 объектов, введено в эксплу-
атацию 47 единиц медицин-
ской техники – современные 
компьютерные томографы, 
маммографы и рентгеноап-
параты, приобретено более 
50 автомобилей для сельской 
местности.

– В отчетном периоде вели 
подготовку проектной доку-
ментации, чтобы в 2022 году 
начать ремонт взрослых по-
ликлиник. Это большие объ-
екты, на приведение в поря-
док каждого из них может 
уйти два-три года, например 
в Волчихинском, Залесовском, 
Михайловском, Петропавлов-
ском, Рубцовском районах, 
а также в Бийске, – рассказал 
губернатор.

Кроме того, до конца года 
планируется завершение стро-
ительства нового здания поли-
клиники № 14 в Индустриаль-
ном районе Барнаула, которая 
оказывает медицинские ус-
луги 110 тысячам человек. 
В краевом центре планируется 
построить еще две мощные 
и современные – в нагорной 
части и квартале 2033. Ведет-
ся проектирование крупных 
межрайонных поликлиник 
в Алейске и Камне-на-Оби.
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По словам губернатора, 

с Министерством финансов 
РФ подписано соглашение 

о предоставлении в 2022 году 
Алтайскому краю бюджетного 
кредита на реализацию ин-
фраструктурных проектов 
в размере 3,5 млрд рублей.

Средства направят на 15 ин-
вестиционных проектов в 
сфере промышленности и 
сельского хозяйства, туризма 
и жилищного строительства.

– Будут созданы 29 объектов 
транспортной и инженерной 
инфраструктуры на террито-
рии Заринского, Смоленского, 
Солтонского и Алтайского 
районов, а также в Барнауле, 
Белокурихе и Заринске, – под-
черкнул глава региона.

Кроме того, Алтайскому 
краю выделен дополнитель-

ный лимит на предоставление 
инфраструктурного бюджет-
ного кредита в объеме 3 млрд 
рублей. Средства планируется 
направить на создание транс-
портной инфраструктуры 
и реконструкцию коммуналь-
ной системы.

О����������
По словам Виктора Томен-

ко, современная инфраструк-
тура – важное условие разви-
тия образования. В 2021 году 
построено 9 детских садов 
и капитально отремонтирова-
но 39. В результате создано свы-
ше 2 тысяч дополнительных 
мест для дошкольников. Это 

превысило уровень 2020 го-
да больше чем на четверть.

– Продолжается возведение 
11 новых школ, еще 15 проек-
тируется. В 85 школах про-
веден капитальный ремонт. 
Теперь это современные зда-
ния с новым оборудованием, – 
подчеркнул глава региона.

Также для повышения ка-
чества образования в селах 
и малых городах в 2021 году 
были открыты 140 центров 
образования естественно-на-
учной и технологической на-
правленностей «Точка роста». 
Уже сейчас более 28 тысяч 
школьников могут осваивать 
физику, химию, биологию 
с использованием новых об-
разовательных технологий на 
современном оборудовании.
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Виктор Томенко охаракте-

ризовал текущую ситуацию в 
регионе как стабильную. Пред-
приятия реального сектора, 
коммунальной инфраструкту-
ры, транспорта, вся социальная 
сфера, а также финансовые ор-
ганизации работают в штатном 
режиме.

Губернатор рассказал об об-
щефедеральных приоритетах. 
Это обеспечение бесперебой-
ной деятельности предприя-
тий и насыщенности рынка 
товарами, расширение сво-
боды предпринимательства, 
поддержка отдельных секто-
ров экономики и жителей, 
которые могут находиться в 
трудной жизненной ситуации.

На федеральном уровне 
обеспечена работа Правитель-
ственной комиссии по повы-
шению устойчивости россий-
ской экономики в условиях 
санкций. Предусмотрены меры 

по поддержке промышленно-
го и сельскохозяйственного 
производства, рынка труда и 
предупреждению безработицы, 
упрощению закупок товаров 
для государственных и муни-
ципальных нужд, снижению 
административного контроля. 
Запущены программы под-
держки системообразующих ор-
ганизаций, в том числе преду-
смотрено льготное кредитова-
ние под 11 процентов годовых. 
Предоставлены дополнитель-
ные субсидии хлебопекам.

В числе важных решений 
2022 года – выделение Алтай-
скому краю дополнительной 
субсидии для снижения на-
пряженности на рынке труда в 
размере около 550 млн рублей. 
Средства будут направлены 
на организацию обществен-
ных работ, временное трудоу-
стройство и мероприятия по 
профессиональному обучению 
работников промышленных 
предприятий, находящихся 
под риском увольнения. Общий 
объем средств с учетом крае-
вого бюджета на содействие 
занятости населения и соци-
альную поддержку безработ-
ных граждан достигнет почти 
2,5 млрд рублей.

При трансформации эконо-
мической системы перед Пра-
вительством Алтайского края 
стоят задачи минимизировать 
риски. Предстоит создать усло-
вия для эффективного исполь-
зования предоставленных 
Федерацией возможностей, 
не допустить простоев пред-
приятий, дефицита товаров 
первой необходимости, сбоев 
в лекарственном обеспечении.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Кристина ЛИВЕР, 

Андрей КАСПРИШИН 
(фото)

поддержать население Извещение о согласовании проекта межевания
Кадастровый инженер: Курносов М.А. (659600, с. Смоленское 

Смоленского района Алтайского края, тел. 8-913-236-5044, квалифи-
кационный аттестат кадастрового инженера № 22-13-24, эл. адрес: 
zemelniy.kadaster@yandex.ru).

Заказчик кадастровых работ: Перевалов Николай Николаевич 
(Алтайский край, Зональный район, с. Луговское, ул. Лесная, д. 2а, 
тел. 8-905-986-9515).

Исходный земельный участок: Алтайский край, Зональный 
район, 2,4 км на запад, 1,8 км на восток и 5,8 км на северо-восток 
от с. Луговское, в пределах участка 22:15:000000:35, кадастровый 
номер 22:15:000000:104.

Ознакомление с проектом межевания проводится по адресу:  
Алтайский край, Смоленский район, с. Смоленское, ул. Советская, 
д. 102. Обоснованные возражения направлять в адрес кадастрово-
го инженера и в орган кадастрового учета в течение тридцати дней 
со дня опубликования извещения.

Объявление об открытии вакантных должностей судей
В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 12 ст. 6.1 Закона РФ № 3132-1  

от 26.06.1992 «О статусе судей в Российской Федерации», пп. 3  
п. 2 ст. 19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 «Об органах судейского сообще-
ства в Российской Федерации» Квалификационная коллегия су-
дей Алтайского края объявляет об открытии следующих вакант-
ных должностей:

– Алтайский краевой суд – 3 судьи;
– судебный участок № 2 Железнодорожного района г. Барнаула  

Алтайского края – мировой судья.
Заявления от претендентов на указанные должности и докумен-

ты, установленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются ежедневно (в рабочие дни) с 8.00 
до 16.00 по адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, д. 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов 27 мая 2022 года  
до 15.00.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений кандидатов будет 

сообщено дополнительно.

Извещение о месте, порядке ознакомления и согласовании  
проекта межевания земельного участка

Заказчиком кадастровых работ является Красов Виктор Нико-
лаевич (659835, Алтайский край, Троицкий район, с. Новоеловка, 
ул. Елютина, д. 98, кв. 1, тел. 8-961-980-9965. 

Кадастровый инженер Некрасов Иван Витальевич, квалифи-
кационный аттестат № 22-10-44, связь с которым осуществляется 
по почтовому адресу: 659840, Алтайский край, Троицкий район,  
с. Троицкое, ул. Рабочая, д. 12; адрес электронной почты: nivkad35@
mail.ru, контактный тел. 8-960-958-4011.

Кадастровый номер и адрес исходного земельного участка 
22:51:000000:68. Адрес: Российская Федерация, Алтайский край, 
Троицкий район, земли ТОО «Сибирь». Ознакомиться с проек-
том межевания, согласовать границы участка возможно в три-
дцатидневный срок с момента опубликования извещения по 
адресу заказчика и исполнителя работ с приложением докумен-
тов, удостоверяющих личность и подтверждающих право на зе-
мельную долю на исходный земельный участок с кадастровым 
номером 22:51:000000:68. Представить обоснованные возраже-
ния или предложения о доработке проекта межевания земель-
ного участка и требования (возражения) относительно размера 
и местоположения границ выделяемого в счет земельных долей 
земельного участка можно в течение 30 дней с момента опубли-
кования извещения по адресу кадастрового инженера.

Извещение о необходимости согласования проектов  
межевания земельных участков

Заказчик: Овчинникова Раиса Евсеевна, 658611, Алтайский край, 
Завьяловский район, с. Гилёвка, ул. Советская, д. 16, кв. 1, тел. 8-963-
534-2917.

Исходный земельный у часток с кадастровым номером 
22:11:040003:686, расположенный: Российская Федерация, Алтай-
ский край, Завьяловский район, в границах муниципального 
образования Гилёвский сельсовет, примерно в 803 м юго-восточ-
нее с. Гилёвка.

Заказчик: Крупский Дмитрий Анатольевич, 658611, Россия, Ал-
тайский край, Завьяловский район, с. Гилёвка, ул. Лесхозная, д. 9, 
тел. 8-963-534-2917.

Исходный земельный у часток с кадастровым номером 
22:11:040003:685, расположенный: Российская Федерация, Алтай-
ский край, Завьяловский район, в границах муниципального об-
разования Гилёвский сельсовет, участок находится примерно в 191 м  
восточнее с. Гилёвка.

Заказчик: Генгель Галина Александровна, 658930, Алтайский 
край, Волчихинский район, с. Волчиха, ул. Советская, д. 100,  
тел. 8-963-534-2917.

Исходный земельный у часток с кадастровым номером 
22:11:040003:18, расположенный: Алтайский край, Завьяловский 
район, с. Гилёвка (в границах землепользования колхоза «Заря Алтая»).

Кадастровый инженер, подготовивший проекты: Кравченко Алек-
сей Анатольевич, аттестат № 22-11-95, 658640, Алтайский край, Ро-
мановский район, с. Романово, ул. Спартаковская, д. 46, кв. 2, e-mail: 
kravchenko.a.20@mail.ru, тел. 8-923-162-8244.

Ознакомиться с проектами межевания можно по адресу: 658640, 
Алтайский край, Романовский район, с. Романово, ул. Советская, 
д. 69. Обоснованные возражения относительно размера и место-
положения направлять по адресу: 658640, Алтайский край, Ро-
мановский район, с. Романово, ул. Советская, д. 69, кадастровому 
инженеру Кравченко А.А. и в орган регистрации прав по месту рас-
положения земельного участка в течение 30 дней с момента опу-
бликования извещения.

Извещение
Руководствуясь Федеральным законом от 24.07.2002 № 101-ФЗ 

«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения», админи-
страция Чапаевского сельсовета Алейского района Алтайского 
края уведомляет собственников (или их наследников) земельных 
долей общей долевой собственности из земель сельскохозяйствен-
ного назначения бывшего ТОО «Алейское» с кадастровым номером 
22:01:000000:323, расположенных в границах муниципального обра-
зования Чапаевский сельсовет Алейского района Алтайского края, 
которые в установленном законом порядке могут быть признаны не-
востребованными: Унрайн Людмила Генриховна, Унрайн Владимир 
Викторович, Цицер Яков Викторович, Цицер Виктор Яковлевич, Ци-
цер Андрей Яковлевич, Серго Сергей Александрович, Михалева На-
талья Васильевна, Шульга Петр Николаевич, Фрей Иван Иванович, 
Фрей Ольга Федоровна, Косилов Алексей Васильевич, о том, что по 
истечении трех месяцев со дня опубликования данного извещения 
будет утвержден список невостребованных земельных долей для об-
ращения в суд с требованием о признании права муниципальной 
собственности на земельные доли.

Собственники земельных долей или их наследники, считающие, 
что они или принадлежащие им земельные доли необоснованно 
включены в список невостребованных земельных долей, вправе 
представить в письменной форме возражение в течение указан-
ного срока в администрацию Чапаевского сельсовета по адресу: 
658118, Алтайский край, Алейский район, с. Красный Яр, ул. Цен-
тральная, д. 31, контактный телефон 8 (385-53) 34-3-17, e-mail: als.
chap@mail.ru, или заявить об этом на общем собрании участни-
ков долевой собственности, что является основанием для исклю-
чения указанных лиц и земельных долей из списка невостребован-
ных земельных долей.

Собрание участников долевой собственности будет проводить-
ся в форме совместного присутствия участников долевой собствен-
ности (их представителей) для обсуждения вопросов повестки дня 
и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование.

Общее собрание участников долевой собственности по утвержде-
нию списка невостребованных земельных долей состоится 01.08.2022 
в 15.00 (время местное) в здании администрации Чапаевского сель-
совета по адресу: 658118, Алтайский край, Алейский район, с. Крас-
ный Яр, ул. Центральная, д. 31.

Повестка дня общего собрания:
1. О выборе председателя и секретаря собрания.
2. Об утверждении списка лиц, земельные доли которых могут 

быть признаны невостребованными, и земельных долей, которые 
могут быть признаны невостребованными.

3. Выборы лица, уполномоченного участниками долевой собствен-
ности действовать от их имени без доверенности.

Ознакомиться с документами по вопросам, вынесенным на об-
суждение общего собрания, можно по адресу: 658118, Алтайский 
край, Алейский район, с. Красный Яр, ул. Центральная, д. 31.

Срок ознакомления – до 29.07.2022.
Для принятия участия в собрании участникам долевой собствен-

ности при себе иметь паспорт или иной документ, удостоверяющий 
личность, документы, удостоверяющие право на земельную долю, 
представителю участника долевой собственности также необходи-
мо иметь надлежащим образом оформленную доверенность.

С даты утверждения списка невостребованных земельных долей 
общим собранием участников долевой собственности земельные 
доли, сведения о которых включены в указанный список, призна-
ются невостребованными. В случае если общим собранием участ-
ников долевой собственности в течение четырех месяцев со дня 
опубликования указанного списка не принято решение по вопро-
су о невостребованных земельных долях, администрация Чапаев-
ского сельсовета Алейского района Алтайского края вправе утвер-
дить такой список самостоятельно.

Судейское сообщество Алтайского края, Алтайский краевой 
суд, Управление Судебного департамента в Алтайском крае, Рубцов-
ский городской суд Алтайского края выражают глубокие соболез-
нования родным и близким в связи со смертью заместителя пред-
седателя Рубцовского городского суда Алтайского края в отставке

КРАВЧЕНКО
Натальи Александровны.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Андрей Кривов, руково-
дитель фракции КПРФ:

– Сегодня в отчете было не-
мало сказано о конкретных ме-
рах поддержки, которые пред-
принимались правительством 
края. И нельзя отрицать тот 
факт, что определенное движе-
ние вперед имеется. Но мы хо-
тели бы напомнить, что одним 
из важнейших приоритетов 
в деятельности КПРФ являет-
ся положение в современном 
обществе тех людей, которые 
собственным трудом создают 
материальные и духовные цен-

ности, а также оказывают на-
селению жизненно значимые 
услуги. И в этом смысле в ка-
честве основного показателя 
в экономике нашего региона 
мы рассматриваем размер 
оплаты труда. В отчетном пе-
риоде исполнительная власть 
осуществляла экономическую 
политику таким образом, что 
Алтайский край стал аутсайде-
ром среди других территорий 
по размеру заработной платы 
рабочих на предприятиях.

Смежным социально-эко-
номическим показателем яв-
ляется среднедушевой доход, 
который в отдельные месяцы 
прошлого года в крае состав-
лял, по данным официальной 
статистики, порядка 20 тысяч 
рублей. 

Такие пропорции не могут 
быть нормальными. Наша 
фракция не может поддер-
жать отчет. В то же время 
мы понимаем, что впереди 
у краевого правительства 
очень тяжелый период, обу-
словленный санкционным 
давлением, поэтому было 
принято решение воздер-
жаться.

Сергей Приб, руководи-
тель фракции «Единая 
Россия»:

– Алтайский край стано-
вится благодатной террито-
рией для развития предпри-
нимательства и создания 
производств. В сложных об-
стоятельствах регион не толь-
ко сохранил положительную 
динамику, но и смог начать ре-
шение наболевших проблем. 
Один из примеров – сдвинулся 
с мертвой точки вопрос с ТЭЦ 
Ярового. Город получил около 
1,5 млрд рублей поддержки.

Положение муниципали-
тетов – это зеркальное отра-
жение краевых решений. 
Именно на них нужно ориен-
тироваться, на живущих там 
людей. Районы и малые горо-
да должны стать полноправ-
ными участниками процесса 
принятия решений. Стоит 
признать, что сегодня си-
стема коммуникации регио-
нальных властей с главами 
требует перезагрузки. Это 
мнение всех депутатов нашей 
фракции, которые работают 
на округах. Департаменту по 
вопросам внутренней поли-
тики нужно в корне пере-
смотреть свои принципы 
и подходы к работе.

Работа правительства в ус-
ловиях пандемии и крайне 
сложной геополитической 
обстановки заслуживает 
положительной оценки. Ис-
полнительная власть успела 
оперативно сориентировать-
ся и отреагировать на пакет 
санкций.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

На неделе состоялась презента-
ция межведомственного куль-
турно-образовательного проек-
та «Культура для школьников».

В его основе лежит соглашение, кото-
рое на федеральном уровне подписали 
Минкультуры и Минпросвещения РФ. 
Аналогичное теперь подписано и на 
уровне нашего края министром культу-
ры Еленой Безруковой и заместителем 
министра образования и науки края 
Ларисой Терновой.

– Эту работу учреждения культуры 
и образования вели всегда, она для них 
характерна. Но новый проект структу-
рирован по возрастам, направлениям 
и включает три блока: «Культпоход», 
«Культурный клуб» и «Цифровая куль-
тура», – объяснила новшества Елена 
Безрукова. – В рамках этих направле-
ний предполагается работа, в том числе 
с возмещением затрат на посещение 
мероприятий как детям, так и учрежде-
ниям: это и «Пушкинская карта», и гос-
программа «Культура Алтайского края» 
с разделом «Эстетическое воспитание 
школьников», которая тоже позволяет 
бесплатно посещать мероприятия.

Говоря о преимуществах межве-
домственного взаимодействия, Ла-
риса Терновая напомнила, что одна 
из приоритетных задач нацпроекта 
«Образование» – воспитание гармонич-
но развитой личности.

– Проект разбит на разные возраст-
ные группы, поэтому охват детей будет 
большим, от начальной школы до стар-
шеклассников, – уверена замминистра 
образования и науки края. – Сельские 
школьники не останутся в стороне: уже 

работает портал, который так и назы-
вается – «Культура для школьников», 
и этим ресурсом сегодня пользуются 
практически все образовательные ор-
ганизации, которые могут посещать 
учреждения культуры не только очно, 
но и в онлайн-формате.

Итак, проект разделен на три воз-
растные категории (1–4, 5–8 и 9–11-е 
классы), чтобы учителю было удобнее 
ориентироваться в мероприятиях. Его 
направления определяются видами ис-
кусства: литература, музыка, архитек-

тура, театр, изобразительное искусство, 
кинематограф и народное творчество. 
Что касается основных блоков, то «Культ-
поход» – это обычный организованный 
выезд школьников в музей, театр или 
на концерт. «Культурный клуб» – это, по 
словам Елены Безруковой, такие формы 
активности, как квесты, викторины 
или встречи с деятелями культуры.
А «Цифровая культура» объединяет дей-
ствительно многочисленные онлайн-ре-
сурсы, начиная с портала «Культура.РФ» и 
заканчивая Госкаталогом музеев страны.

– Воспитательная работа в насто-
ящее время является частью обра-
зовательной программы и должна 
проводиться не эпизодически, как 
это было всегда: есть время – педагоги 
планируют культпоход, нет времени 
– занимаются чем-то другим, – под-
черкивает Лариса Терновая. – Сейчас 
эти мероприятия будут проходить 
планово и у каждого ребенка сло-
жатся представления о культурных 
традициях.

Любовь КАРПОВА

Культпросвет по плану
  ПРОЕКТ .

  КРИМИНАЛ .  АСТРОЛОГ КОММЕНТИРУЕТ .

30 апреля в 23.42 по московскому времени, то есть 
в 3.42 1 мая по местному времени, произойдет 
солнечное затмение. Затем через две недели,
16 мая, в 7.12 мск, 11.12 местного времени будет 
лунное затмение. Промежуток между двумя 
затмениями длиной в две недели называют 
коридором затмений. Что это значит?

В жизни простого человека это проигрывается непростым 
периодом некоторой фатальности событий. Но не нужно ждать 
конца света, не нужно бояться. Ведь затмения происходят 
каждый год с интервалом в полгода, их обычно четыре, но 
бывает и пять в году. И, слава богу, живем.

Однако факт остается фактом – в этот период навер-
няка будет особенно напряженная эмоциональная ат-
мосфера. Вероятны серьезные провокации, напряжение 
отношений между людьми, могут возникать разного рода 
недоразумения.

То, что раньше подспудно раздражало в другом челове-
ке, но вы это терпели и проявляли сдержанность, может 
взорваться диким фонтаном: «Ненавижу!» В худшем случае 
возникнет труднопреодолимое желание разойтись немед-
ленно и навсегда.

Остановитесь! Это затмение затмевает ваш разум и здравый 
смысл. Пройдет всего лишь две недели, и вы снова увидите 
перед собой милейшего человека с некоторыми недостатками 
и особенностями. Не стоит идти на поводу у звезд, существует 
выражение «звезды предполагают, но не обязывают». В конце 
концов, мы сами хозяева своей судьбы!

Основное правило: не нужно резко менять судьбу. Дай-
те себе время все обдумать и еще раз перепроверить свое 
решение. И уж если оно окончательное и обжалованию не 
подлежит, тогда через две-три недели начинайте новую жизнь 
с чистого листа.

В целом, если менять жизнь обдуманно, не торопясь, поти-
хоньку, в благоприятное время, то можно жить без больших 
потрясений и трудностей, которые в большинстве своем мы 
сами себе устраиваем.

В обычной жизни почти всегда есть небольшой шанс 
дать себе отступного. Не секрет, что по негласным правилам
в большинство организаций уволившихся сотрудников не 
берут обратно, сколько ни кайся. Но хотя бы призрачная 
вероятность такого есть. Однако, если решительные шаги 
сделаны в коридор затмений, это приговор! Все перемены 
в это время фатальны. Развод ли, ссора с близким другом, 
увольнение… обратной дороги может не быть. Как бы вы 
ни пытались потом постучаться в закрытую дверь, она не 
откроется. И отношения никогда уже не будут прежними. 
А атмосфера, как нарочно, нагнетается такая, что человек 
накручивает себя до потери разумности и может совершить 
разные спонтанные поступки. Тем и опасно такое время.

Это касается не только личных отношений, но и смены 
работы. Следует осторожно относиться к предложениям, 
которые поступают в этот период. Бывает, что радужные 
перспективы через некоторое время превращаются в мыль-
ные пузыри, а мосты уже сожжены.

Рецепт один: сохраняйте разум! Сведите просмотр телепе-
редач к минимуму хотя бы на текущие две недели. Работайте 
в энергосберегающем режиме, высыпайтесь. Не нужно со-
вершать трудовых подвигов, не нужно садиться на жесткие 
диеты. Слушайте музыку, смотрите старые добрые фильмы, 
читайте умиротворяющие книги. Подружитесь с природой. 
Физический труд и спорт – вот ваш рецепт. Сходите в храм, 
творите добрые дела! Ваше психическое здоровье в ваших 
руках. И тогда вам все по плечу!

Нина СТРЕЛЬЦОВА

(Начало на 1 стр.)

Субботники проводились в скверах 
«Стахановский», Десантников, парках 
«Центральный», «Изумрудный», Целин-
ников. Также участники акций привели 
в порядок русло и берега рек Пивовар-
ки, Власихи и водоохранную зону реки 
Барнаулки.

Не забыли про уборку лесной зоны. 
Территория в ленточном бору рядом
с городской трассой – это одно из из-
любленных мест отдыха барнаульцев. 
Однако люди оставляют после себя горы 
мусора.

– После каждого субботника с этой 
территории вывозится по несколько 
грузовиков бытовых отходов. Экоакция 

– прекрасная возможность собраться 
вместе и сделать доброе дело, – отме-
чают организаторы.

Кроме того, в Барнауле прошла 
акция «Сад памяти». В этот день в го-
роде высадили более 1200 деревьев и 
кустарников.
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В Рубцовске также прошел месяч-

ник санитарной очистки. Субботники 
начались задолго до массовой акции.

Но, по словам рубцовчан, мусора за 
зиму скопилось настолько много, что 
не хватает транспорта для его вывоза. 
«Бывает, что мешки с собранной ли-
ствой стоят у дороги по нескольку дней

и только потом их забирает машина. Но 
результат проделанной работы ощутим –
улицы города стали намного чище», – 
считает рубцовчанка Мария.

В Камне-на-Оби месячник санитар-
ной очистки, благоустройства и озеле-
нения стартовал 22 апреля. Еще неделю 
назад состоялся первый субботник. На 
городском и сельских погостах волон-
теры очистили могилы ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны, навели 
порядок у памятников и мемориалов. 
Жители района Зелёный Клин расчи-
стили территорию для предстоящего 
строительства современной спортив-
ной площадкой. Готовится к открытию 
городской парк, сейчас в нем также на-
водят чистоту и подсаживают новые 

деревья. Следующие общегородские 
субботники намечены на 6, 13 и 20 мая.

В Бийске общая массовая уборка 
начнется сегодня. Жители наукограда 
выйдут на очистку лесопарковой зоны 
АБ, одной из излюбленных территорий 
для отдыха у бийчан.

Влад ГЕРАСИМОВ

Не давайте волю эмоциям

  ЗАНЯТНО .  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .
Древние
кошки-

ледоступы
Интересную находку обна-

ружили археологи в районе 
Телецкого озера на кордоне 
Челюш. Точную датировку 
найденным ледоступам пока 
дать не удается.

Так называемые ледоступы 
еще именуют кошками. Дело в 
том, что данное приспособление 
представляло собой кованую 
пластину с шестью «лапами», 
сообщают исследователи. Две 
верхние лапки служили для 
закрепления обуви, а четыре 
нижние – для сцепления со 
льдом.

Вполне вероятно, что они 
использовались при работе на 
Телецком озере. Например, ког-
да было нужно волочить лодку 
или грузы по льду. Кроме того, 
уже в более поздние периоды 
такими пользовались иссле-
дователи ледников, военные
и альпинисты. А самые ранние 
находки на Руси датируются 
IX–X веками.

Секонд-хенд – 
это экологично?

За последние месяцы мно-
гие россияне за покупкой 
одежды обращались к се-
конд-хендам или платформам 
вроде «Авито».

Виноваты санкции или же 
россияне действительно стали 
больше заботиться об эколо-
гии? Подобное уже давно прак-
тикуется в европейских стра-
нах. Это зачастую бюджетно,
а главное, экологично.

Однако результаты опроса 
от университета «Синергия» 
свидетельствуют, что всего 
четверть россиян готовы по-
купать подержанные вещи.
И только 42% жителей России 
хоть раз да покупали с рук или 
в секонд-хендах. Отметим, что 
в последние годы подобное 
набирает популярность среди 
молодых людей. Заботиться об 
экологии и не набирать лишних 
вещей означает быть современ-
ным, считают они.

Кроме того, три четверти 
опрошенных предполагают, 
что рынок вторичных продаж 
в России станет еще более попу-
лярным из-за ухода зарубежных 
магазинов. Лишь 5% ожидают 
обратного, а 21% – что измене-
ний не произойдет.

Дмитрий СЕРДОВ

Зеленский без работы
В Новосибирске официально опровергли ин-

формацию о том, что житель города Зеленский 
не смог получить работу из-за своей фамилии.

Как сообщили в Центре занятости населения города 
Новосибирска и Министерстве труда и социального 
развития региона, Сергей Зеленский получал отказы 
от потенциальных работодателей по объективным 
причинам, никак не связанным с его фамилией.

К мировому уровню
Как сообщает пресс-служба администрации Ке-

меровской области, с начала горнолыжного сезона 
спортивно-туристический комплекс «Шерегеш» 
посетили свыше 2 миллионов туристов.

Это на 7% больше по сравнению с прошлым се-
зоном.

По словам губернатора области Сергея Цивилёва, Шере-
геш – один из самых посещаемых курортов России, он по 
праву входит в тройку лидеров на рынке горнолыжного 
туризма. «Наша задача – сделать Шерегеш круглогодич-
ным курортом мирового уровня», – сказал Цивилёв.

Велосипед из полторашек
Инженер-проектировщик из Омска Пётр Мель-

ников создал модель велосипеда под названием 
CareBike, рама которого сделана из переработанного 
пластика.

Преимущества такого велосипеда заключаются
в его малом весе, он устойчив к ударам, ржавчине
и воздействию ультрафиолетовых лучей. А самое главное 
– экологичен и может быть вторично переработан. При 
создании экотранспорта было использовано 200 пласти-
ковых бутылок. Велосипед сам по себе недорогой, это 
объясняют минимальные расходы при производстве. 
Проектом уже заинтересовались в ряде компаний. На 
создание предсерийных образцов уйдет два месяца.

Из реки в море
Расположенный в поселке под Томском Самусь-

ский судостроительно-судоремонтный завод за-
вершает сооружение двух обстановочных судов 
«река-море».

На одном из них проводят опрессовку судовых систем, 
на втором идут отделочные работы; спустить теплоходы 
на воду планируется в конце мая. Затем плавсредсва 
будут отбуксированы в Дудинку – северный морской 
порт России. Кроме того, завод выполняет заказ на 
строительство десяти 100-метровых морских барж 
для «Норникеля» на сумму 2 миллиарда рублей. После 
завершения десяти барж возможен контракт еще на 15.

На вооружении «Сармат»
В Ужурском районе Красноярского края сфор-

мируют полк, оснащенный межконтинентальной 
баллистической ракетой «Сармат».

Он должен появиться не позднее осени. 
Ракета производится на заводе «Красмаш» в Красно-

ярске. 20 апреля был совершен ее успешный пуск. По 
оценке гендиректора «Роскосмоса» Дмитрия Рогозина, 
по своим характеристикам «Сармат» превосходит натов-
ские ракеты Minuteman III. Российская ракета способна 
обходить ПРО США и других стран альянса.

По материалам информагентств подготовил
Константин СОМОВ

Схема работала, но…
Главврач  КДЦ «Добрый доктор» обвиняется 

в мошенничестве в особо крупном размере. 
Скоро он предстанет перед судом.

Как рассказала «АП» помощник руководителя 
регионального Следкома РФ Людмила Рязан-
цева, директор, главный врач и заместитель 
главного врача частного медицинского центра 
«Добрый доктор» в Барнауле организовали мо-
шенническую схему для получения средств
в счет оплаты медицинской помощи, якобы ока-
занной в рамках территориальной программы 
обязательного медицинского страхования. Для 
этого в Территориальный фонд ОМС края и стра-
ховые медицинские организации направлялись 
документы о лечении пациентов. Сведения в них 
не соответствовали действительности. В итоге 
было похищено более 100 миллионов рублей, 
поступивших в клинику в качестве оплаты
в рамках программы ОМС.

В ходе предварительного следствия главный 
врач медцентра вину в содеянном признал, за-
ключив досудебное соглашение. Расследование 
уголовного дела в отношении двух его коллег 
продолжается.

Было арестовано имущество, а также расчет-
ные счета фигурантов и самой клиники. Ущерб 
полностью возмещен.

Последние именины
За убийство родственника задержан 30-лет-

ний житель Алейска.
Апрельским вечером мужчина пришел в 

гости к своей родной тете. Женщина отмечала 
со своим гражданским супругом его 42-летие. 
В ходе застолья племянник стал предъявлять 
претензии родственникам в том, что они не 
навещали его в больнице. Несмотря на то, что 
хозяева пытались урегулировать конфликт, гость 
стал жестоко избивать именинника… В итоге 
тот скончался до приезда скорой медицинской 
помощи от закрытой черепно-мозговой травмы 
и отека головного мозга.

Как сообщили «АП» в региональном След-
коме РФ, горе-племянник взят под стражу.

В отношении него возбуждено и расследуется 
уголовное дело. 

Виртуальное
оборудование

Руководители двух барнаульских коммер-
ческих фирм предстанут перед судом за то, 
что поторговали… воздухом.

Бизнесмены обязались поставить специализи-
рованное оборудование для котельных, отапли-
вающих потребителей и социальные объекты
в Первомайском районе. Цена контракта соста-
вила свыше 11,7 млн руб.

Вопреки интересам службы чиновник ад-
министрации Первомайского района подписал 
необходимые документы о якобы отгрузке обо-
рудования, хотя на деле оно не было доставле-
но. Затем был полностью произведен расчет за 
комплектующие, но их в районе так и не увиде-
ли, рассказала «АП» помощник прокурора края 
Мария Антошкина.

Затем чиновник был задержан за взятку при 
заключении муниципальных контрактов. Его 
дело теперь рассматривается в суде. А постав-
щикам «виртуального» оборудования, в свою 
очередь, инкриминируется мошенничество.

Нарубил
В Третьяковском районе местный житель 

ответит в суде за незаконную рубку деревьев.
В поселке Красное Раздолье мужчина унич-

тожил пять ив. Он распилил стволы на чурки 
и попросил знакомого, у которого есть трактор, 
помочь с транспортировкой.

Сообщение об этом поступило в полицию. Лич-
ность злоумышленника сразу же установили. 
Свою вину мужчина отрицать не стал, признался 
в содеянном. У него на усадьбе были изъяты око-
ло двухсот чурок и бензопила. Государству был 
причинен ущерб 158 тысяч рублей. «Лесорубу» 
грозит лишение свободы на срок до четырех лет 
со штрафом от ста пятидесяти тысяч до трехсот 
тысяч рублей.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Победила
этничностью

23 апреля в Новосибирске завер-
шился межрегиональный конкурс 
красоты «Достояние Сибири». Глав-
ный титул получила жительница 
Бийска Жанна Чуликова.

Победительница предстала перед 
зрителями в национальном костюме 
одной из народностей Бийска – ку-
мандинцев. Несколько элементов 
образа она сделала сама по образцам, 
которые хранятся в Музее антропо-
логии и этнографии имени Петра 
Великого.

Кроме того, она покорила жюри 
своим талантом писать стихи. Не 
менее хорошие впечатления остались 
после ее вокальных и хореографи-
ческих номеров.

Отметим, что в конкурсе могли 
принимать участие женщины от 
23 до 50 лет, проживающие в Си-
бирском федеральном округе и 
обладающие какими-либо дости-
жениями в общественной жизни, 
спорте, творчестве.

Заплатил сполна
Мужчина из Барнаула длитель-

ное время не платил алименты 
своему ребенку.

Когда сумма долга достигла 800 
тысяч рублей, судебные приставы 
применили к барнаульцу ряд мер.
В том числе запрет на продажу иму-
щества.

Последний пункт как раз таки не 
дал ему продать квартиру. В резуль-
тате пришлось выплатить долг до 
последней копейки. Справедливость 
была восстановлена.

Антон ПЕТРОВ

  КРАТКО .

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .

Любимый город к праздникам готов

СПРАВКА
В месячнике санитарной очистки 
и уборки Барнаула приняли уча-
стие более 100 тысяч жителей 
города, проведены десятки эколо-
гических акций. 
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Воспитательная работа стала частью образовательной программы и должна быть системной.


